



Hellen Gissele Camposeco Pinto.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

**Control de lectura: Diagnóstico
comunitario.**

PASIÓN POR EDUCAR

Interculturalidad y salud 1

1 “A”

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de marzo de 2022.

"Diagnóstico Comunitario"

Permite identificar las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas.

Incluye 3 ejes. 1) Necesidades, problema social y Salud-enfermedad (riesgos, morbilidad y mortalidad). 2) Determinantes sociales.

3) Recursos y servicios. Otro eje que se puede incluir en el diagnóstico es: 4) la fortaleza de la población. Existen dos perspectivas para efectuar diagnóstico de salud poblacional:

1. Se vincula con los servicios de salud.
2. Integra la participación poblacional.

Lang y Baynes: Analizan los modelos de salud pública a lo largo de la historia: Sanitario - ambiental; biomédico, social, tecno-económico; y proponen un quinto modelo, el biológico. La Salud de las poblaciones depende de la coexistencia entre la humanidad y ambiente físico y social. Lebel define el enfoque

ecosistémico o de ecosalud al indicar que existen vínculos entre los seres humanos, el ambiente biofísico y aspectos socioeconómicos reflejan la salud de las personas. Se consideran los tres principios planteados por Lebel para el diagnóstico de salud con enfoque de ecosalud en este estudio: transdisciplina,

género y equidad y participación comunitaria.

Métodos: Los diagnósticos de salud se constituyó por profesores y estudiantes de ambos sexos, los integrantes del equipo estaba encarado en las áreas de: Medicina, enfermería, psicología, educación, etc.

También: Comisariado rural, religiones, etc.

El río Yuatépec es la principal corriente de agua y nace en manantiales cercanos a la cabecera municipal.

La Nopalera se fundó a principios de 1900, la base de su economía es la agricultura de temporal. El diagnóstico de salud tuvo 5 fases:

1. Recolección de información en fuentes secundarias: Información ambiental, económico, daños a la salud del municipio.

2. Accionamiento: Contacto con habitantes, la identificación de las condiciones físico-ambiental.

3. Diagnóstico (recolección de información): Cuestiónario en todas las viviendas de la localidad rural, niños, adolescentes, adultos para identificar necesidades y problemas de la comunidad.

4. Fase de recolección: Identificación de problemas: Se hizo un convivio para identificar los diez principales problemas de la comunidad.

- Análisis de problema y solución: Analizan los problemas y solución de problemas comunitario, familiares individuales, etc.

- 5- Producción de resultados: Fueron presentados los resultados en una asamblea y se tomaron decisiones para enfrentar problemas identificados en el diagnóstico de salud.

Resultados: Según el método de Hanton, para la Comunidad rural fueron: Enfermedades (dengue, ~~parasitos intestinal~~, diabetes mellitus) y determinantes sociales y ambientales (basura, falta de agua, desempleo, contaminación). Para la comunidad urbana fueron: Determinantes sociales y ambientales (violencia, alcoholismo, Inseguridad social). Las iniciativas comunitarias en ambas localidades se enfocaron en: manejo de residuos sólidos, control de "moscas" de granja Pocerna, niños y jóvenes con perspectiva de género, fortalecimiento de pertenencia comunitaria en niños y sus familias y prevención de adicciones en niños y adolescentes. Discusión: La participación poblacional fueron diferentes en ambas localidades, en el diagnóstico de salud se ubica a nivel local y tiene importancia debido a la identificación de los propios involucrados en sus problemáticas y soluciones. Datubó señala que la investigación basada en comunidad es un modelo que impulsa la participación de población, autoridades y equipo de investigación en las distintas fases del proyecto. Este trabajo es una primera aproximación de un diagnóstico de salud con base en el enfoque de ecosalud. Es necesario continuar realizando diagnósticos de esta naturaleza, ajustando las estrategias de acuerdo a las características.

Cita Bibliográfica

Arenas; L. Cortez; M. Parada; I. Pacheco; L. Magaña; L. (2015). Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud. Recuperado de <https://www.scielo.br/j/rsp/a/dRRw3L7KmdVBG5TtvSGP87n/?format=pdf&lang=es>